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社会责任的关注度不断提高，以及对教育机构神圣形象的怀

疑日益加深，这个不断演变的群体正以一种更加明察秋毫的

眼光研判商业格局，并呼唤新型教学方式的出现。美国杜克

大学富卡（Fuqua）商学院的院长布莱尔谢泼德敏锐地感受到

了这种变化。谢泼德对于这种由各种力量构成的“大漩涡

”MBA学生不断变化的期望、全球工商业的不同形态、教育

机构面临新的管理问题具有清醒的认识，并对这些变化对于

工商管理专业的学生和商学院预示着什么具有独到见解。他

在纽约与记者的交谈中，就金融危机之后MBA教育的立足点

及其发展方向发表了看法。 记者:这段时期与（比如说）两年

以前相比，什么是MBA教学的课堂基调？您看到学生的心态

以及他们期望从MBA教育中学到的东西有什么明显变化吗？ 

布莱尔谢泼德:是的，确实有深刻的变化，不仅在课堂上，而

且在很多方面都发生了变化。第一个变化是，过去5年中，在

富卡商学院，希望在公共部门工作或成为社会企业家的学生

人数实际上增长了大约20倍，而且在今年呈现跳跃式增长。

人们所思考的金融问题的范围已经发生了显著变化。现在，

人们开始认真思考私人财富问题，而在几年前，他们从不思

考这个问题；人们也在思考政府财政问题，几年前他们对此

也并不关心；人们还开始思考以前不感兴趣的困境金融学问

题。 我想，你在课堂上可以看到两个比较根本性的变化。第

一个变化是，学生对于课堂上讲授的任何工具，都能在更广



阔的背景下来考虑它或了解它。因此，人们会说，“嗯，这

种工具在这种背景下是不是确实有效？”而以前，他们只会

把它看作是理所当然的事情。第二个变化实际上是一种对掌

握范围更广泛的工具和了解范围更广泛的观点的愿望。这种

愿望的一个动因是，“既然任何一种工具都不是尽善尽美的

，那么，就应该增加我的工具包中的工具数量。”我认为，

这确实是一种相当积极进取的心态。 记者:您认为这些变化的

原因何在？有多少是这次金融危机和经济变化引起的？有多

少则是已经持续了一段时间的更广泛的趋势？ 布莱尔谢泼德:

从人们反思为什么要获得商科学位、为什么要进商学院学习

这一个角度讲，我认为，这反映了一段时间以来一直在持续

的趋势。而且我认为，这必定与不同的代效应你要做不同的

人有关。 假如你在上世纪60年代我成长的年代来看这个问题

，当时有许多人对教育机构感到失望，我们那时的理论是，

我们应该砸烂那些教育机构。事实证明，今天也有许多人对

教育机构不满意，而他们的问题是，“我如何去改进它们？

”与和我一起长大的那一代人相比，现在这一代人实际上给

出了一个更成熟、更老练的答案。 有一大堆理由来解释这种

趋势，但我认为，一部分原因是，他们看到了我们这一代人

给出的答案并不成功。对教育机构需要有更多的尊重，同时

也要承认，它们也会犯错误。这种趋势已经持续了一段时间

；我认为，它只是在加速发展。过去几年发生的事情只是使

这种趋势变得更大。 第二个原因是，人们一直在试图将两种

前提合二为一。其中一个前提是:“我希望生活富裕，但实际

上我也希望能在这个世界上雁过留声。”我认为，这种趋势

在不断增强。我认为，这一代的学生更怀抱这样的人生期望



。 记者:您认为，商学院能够满足这些新一代学生的期望吗？

布莱尔谢泼德:按照我们学校目前的结构，我认为，我们做不

到这一点。学生要求的是跨学院的素质而不仅仅是跨学科的

素质，这就需要以某种方式将公共政策学院与商学院合并在

一起，以某种方式将法学院与商学院合并在一起，从而使我

们能真正获得学生们所需要的完整洞见，这是另一种形式的

加大型工具包，或是获得更开阔的视野。 记者:请稍微再谈一

下跨学科与跨学院的区别。 布莱尔谢泼德:商学院实际上是跨

学科教学在商学院，我们有心理学家，我们有数学家，我们

有经济学家，实际上，在商学院，我们有企业的各种职能。

我们商学院有所有的这些职能。因此，在某些方面，我们很

长一段时期以来，一直是在跨学科教学。但是，这一切都是

在工商企业的背景范围内。 想一下，如果学生准备成为未来

银行界的领导人，他们最好是获得公共政策学位呢，还是最

好获得工商管理学位？你知道，答案是“是的”。但实际上

，我们的这种组织结构，使我们教授学生需要具备的专业知

识的跨学科方法被局限在一个狭小的背景范围内。其他一些

学院，如公共政策学院，尽管也是跨学科教学，但实际上也

只是侧重于如何制定公共政策。它重点讲授的是，在华盛顿

或柏林或北京的决策者们，应该如何就今后的公共政策做出

决策。 现在，我只是在想这样一个荒谬可笑的命题:从像杜克

这种大学，或任何著名大学毕业的学生中，一部分人拿了政

策学位，另一部分人获得了管理学位，但这两拨人从不碰面

打交道。而且，对于环境专业、卫生专业、工程专业，我都

可以做出同样命题。因此，学生正在要求我们，“那里有一

些专业知识是我们希望获得的。请把它们纳入教学内容。”



如今的难处是:现实却有太多的不同，不同的院长、不同的激

励结构、不同的教师组合、不同的课程安排、顺便提一下，

事实上，甚至还包括不同的教学进度。 让我给你举另外一个

学院的例子，它令我感到不安:[杜克大学的]尼古拉斯环境学

院。在新院长走马上任之前，该学院有7%的毕业生去私营部

门工作。事实上，我们[富卡商学院]的学生没有一个人到与

环境相关的公共部门就业。因此，我们正在创造一种“死亡

之舞”，一部分人讨厌商科，不了解企业，不愿从商，基本

上赞成做所需的一切事情去限制商界作为经济发动机的作用

；而在商科中，则有一部分人对前面这一部分人的想法完全

不屑一顾。 这并不是在为适应未来需要而培养学生。实际上

，我们需要的是一大批既花了许多时间在环境学院学习，也

花了许多时间在商学院学习的学生，实际上，他们非常愿意

在制定政策的工作岗位与私营部门的工作岗位，或者NGO1

和企业的工作岗位之间来回轮换。所以，在解决我们面对的

环境挑战的答案上，我们实际上能够达成一致。这是一个跨

学院的问题，而且我认为，没有哪个大学很好地解决了这个

问题。 记者:那么，有什么解决办法呢？难道是设立一种将各

个学院的学位综合在一起的新学位？难道是设置更多跨学院

的课程？您如何才能真正做到这一点呢？ 布莱尔谢泼德:我认

为，必须在多个层面着手，才能做到这一点。首先，必须在

思想层面上做到这一点，每个学院的教师之间需要更好地相

互了解。我认为，这关系到解决各种重要问题，而教师们需

要跨院系地去解决这些问题。然后，需要创建间质组织。 其

次，实际上你需要考虑整合学位的问题，这就包括要坐下来

商量说，“我们把三个学院的学位综合到一起，设立一种联



合学位如何？”这个世界面临着许多问题，我们需要为学生

们踏入这个世界做好准备，而我们并没有做好这项工作，对

吗？所以，我的回答是，这很难、很难、很难、很难，但我

们别无选择。 记者:现在，商学院的另一个重要利益相关方是

招聘方。他们如何看待您所描述的这些挑战，以及您在今后

可能培养出的各种学生？ 布莱尔谢泼德:他们确实提出了两件

事。第一:“我需要专业更对口、马上能用的人，因为我负担

不起培训费用。因此，要确保他们不仅有理论上的能力，而

且能够立即投入实际工作。”第二，他们提出，“我需要一

个不同凡响的人。我需要一个具有领导才能，但又谦虚谨慎

的人。” 记者:让我们谈一谈您提到的第二点:谦虚而具有领

导才能。在这些方面，您如何建立自己的游戏规则？ 布莱尔

谢泼德:有很多商学院培养出来的人都是天生的领袖，而且这

些人认为，自己从毕业那天起就是首席执行官的料。这种人

并不会成为一个十分有用的员工，因为他们总是在某些方面

愤愤不平。他们通常不会成为一个团队中的优秀成员。如果

你思考一下如今企业正在努力解决的各种难题的构成，就会

发现，越来越多的难题需要人们与其他人（常常是来自与自

己不同文明的人）进行有效协作才能解决。 我认为有三个原

则。首先，你必须让学生来管理学校。当你实际上在与他们

合作时，如果他们没有机会犯错误，也没有机会担任要承担

责任（但没有生命危险）的领导职务，他们就不会获得实践

经验。 其次，你必须利用目前在校的几个年级的学生。你必

须做的事情之一是，让二年级的学生相信，提高一年级新生

的能力是他们职责的一部分。现在，让[学校]对学生说，“

向我们支付一笔高额学费，然后，你就可以去管理学校，去



教其他学生，”这听起来有些奇怪，这确实有点奇怪，但实

际上你必须这样做。 接下来，第三个原则是，在你的教学课

程中，你必须有意识地这样去做。因此，对于我们来说，可

以归结为解决了三个悖论。 记者:让我们展望一下未来十年。

有许多复杂的力量在相互作用:来自学生的新需求，面临的新

问题，全球性事务，您所感受到的来自招聘方的要求。对于

这一切，您认为会怎么发展？ 布莱尔谢泼德:让我先谈行业；

我把商学院当作一个行业。第一件事，你将看到，这个行业

提供的产品种类会比现在大大增加。你会看到提前获得经验

的教育计划，你会看到2年毕业计划，你会看到15年毕业计划

。你将看到范围更广泛的产品系列。然后，我想你会看到对

各个经济部门或特定问题领域术有专攻的学生。商学院将会

变得更少同质化。 第二件事，你将看到，在美国和西欧以外

的其他地方将涌现出非常优秀的商学院。然后，我认为，你

会看到，商学院尝试跨越一系列地理区域进行竞争。接着，

你会看到更大的6种区别，去区分哪些商学院堪称伟大，哪些

商学院只是还凑合。好与坏的差距会越来越大。 所以，如果

你同意所有这些，就是说，我们作为一所商学院，我们必须

有显著的进步；同时，我们在整合范围更广泛的其他学业兴

趣；同时，我们正名副其实地变得全球化；同时，我们正在

打造领导人而不仅仅是培养优秀的商学院学生。 那么，我们

就必须做到所有这一切，实际上，还要在基本工商管理技能

的教学上，只要做到像我们一直所做的那样好（或更好）就

行了，但是，需要教授范围更广泛的技能组合，以及那一套

我们正在教的东西。现在，令人担忧的是，我不知道应该如

何在未来两年里做到这一点。我也不知道，以我目前拥有的



同样数量的教师，如何才能做到这一点。但是，我们得努力
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